



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

12 DE ENERO DE 2026



12 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

Diputados de la 4T y afines, condenan el llamado realizado por el legislador independiente Carlos Bautista Tafolla para que de existir una intervención terrestre en México, el gobierno estadounidense tome en cuenta a Michoacán.

Luego que el presidente Donald Trump en entrevista con Fox News declaró: "vamos a empezar ahora a atacar por tierra a los carteles. Los carteles están controlando México", el legislador integrante del Movimiento del Sombbrero señaló que Michoacán es uno de los estados que deben ser considerados con esta medida.

<https://www.contramuro.com/diputados-de-la-4t-condenan-llamado-de-carlos-bautista-para-intervencion-de-euu-en-michoacan/>

Diputados del Congreso del Estado de Michoacán rechazaron cualquier postura que promueva o normalice la intervención de fuerzas militares extranjeras en territorio nacional, al considerar que dicha posibilidad atenta directamente contra la soberanía del país.

A través de un posicionamiento conjunto, los legisladores condenaron las declaraciones del diputado independiente Carlos Alejandro Bautista Tafolla, las cuales, señalaron, se inscriben en una lógica de entreguismo y subordinación incompatible con los principios constitucionales y con la historia de México.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rechazan-diputados-postura-de-tafolla-sobre-intervencion-extranjera/>

La diputada local del Partido Acción Nacional (PAN), Vanessa Caratachea Sánchez, presentó una iniciativa para reformar el Código Electoral de Michoacán con el objetivo de combatir el fraude a la ley en la postulación de candidaturas femeninas, específicamente aquellas que simulan el cumplimiento del principio de paridad de género. La propuesta busca asegurar que los avances logrados en la representación política de las mujeres no sean socavados por prácticas irregulares de los partidos y de hombres que se registran como mujeres candidatas.

En la exposición de motivos de la iniciativa se subraya que la paridad en México es el resultado de décadas de lucha y esfuerzo de las mujeres, transformando un principio aspiracional en una obligación constitucional. La panista recordó la evolución legislativa, desde las primeras cuotas de género en 1993 hasta la histórica Reforma de Paridad en Todo de 2019, que extendió el principio a todos los órdenes de gobierno, consolidando a México como un referente mundial en representación femenina.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/propone-vanessa-caratachea-blindar-paridad-de-g%C3%A9nero-en-michoac%C3%A1n-contra-candidaturas-usurpadas>



12 DE ENERO 2026

Giulianna Bugarini acompañó este domingo a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla en la presentación de importantes avances del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, un proyecto integral que refleja —dijo— “el profundo amor y compromiso de la presidenta con el pueblo michoacano”.

Durante el encuentro con habitantes de Lázaro Cárdenas, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció el adelanto de la ampliación de la autopista Siglo XXI, correspondiente al tramo carretero de Nueva Italia–Lázaro Cárdenas, el cual pasará de dos a cuatro carriles, con camellón central, como parte del plan carretero federal. “La honestidad y el amor al pueblo siempre dan resultados. Gobernar es servir, y eso no va a cambiar”, afirmó la mandataria.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/11/con-claudia-sheinbaum-el-plan-michoacan-demuestra-que-hoy-se-gobierna-para-el-pueblo-giulianna-bugarini/>

La diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández, reconoció las acciones anunciadas por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, durante su visita al puerto de Lázaro Cárdenas, las cuales forman parte del Plan Michoacán y marcan la ruta de desarrollo, justicia social y seguridad para la entidad. La legisladora señaló que el mensaje pronunciado por la presidenta forma parte de los principios de la Cuarta Transformación y han permitido fortalecer la participación ciudadana. En este tenor destacó que, en su discurso, la presidenta Claudia Sheinbaum subrayó el alcance de los programas de bienestar social, particularmente aquellos dirigidos a las personas adultas mayores y a las mujeres, reconociendo el trabajo que históricamente han realizado en el hogar y en el cuidado de las familias, así como el avance en materia de igualdad sustantiva ya establecida en la Constitución.

<https://changoonga.com/2026/01/12/diputada-isauro-reconoce-y-agradece-apoyo-de-sheinbaum-dentro-del-plan-michoacan/>

Al asistir a la gira de trabajo de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, en el puerto de Lázaro Cárdenas, el Diputado Local y Presidente de la Comisión de Bienestar Social, Octavio Ocampo, afirmó que la madurez política y el diálogo institucional son herramientas fundamentales para lograr el desarrollo que Michoacán exige.

Como integrante del Grupo Parlamentario del PRD subrayó que su presencia en el evento responde a una responsabilidad con los ciudadanos, más allá de militancias partidistas. “Michoacán necesita que sus autoridades, de todos los niveles y colores, trabajemos con seriedad. Hoy venimos a escuchar, pero también a ser observadores de que los compromisos de infraestructura y programas sociales se cumplan con transparencia”, señaló el legislador.

<https://www.tiempodemichoacan.com/mas-alla-de-colores-el-bienestar-de-michoacan-es-prioridad-octavio-ocampo/>



12 DE ENERO 2026

La diputada local **Xóchitl Ruiz González**, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la LXXVI Legislatura del Congreso del Estado, visitó el municipio de **Nuevo San Juan Parangaricutiro** para participar en la tradicional fiesta de los **Kúrpites**, una de las expresiones culturales más emblemáticas del pueblo purépecha.

En la plaza principal del municipio, la legisladora presenció la competencia anual de los Kúrpites entre los **barrios de San Mateo y San Miguel**, celebración que reúne a personas de todas las edades y que fortalece la identidad comunitaria a través de la danza, la música y las tradiciones ancestrales.

<https://atiempo.mx/politica/xochitl-ruiz-reconoce-fuerza-cultural-del-pueblo-purepecha-en-nuevo-san-juan-parangaricutiro/>

Para apoyar a las familias de la región y para continuar con la tradición del **Día de Los Reyes Magos**, se entregaron **juguetes niñas y niños en Turicato y la localidad de Cahulote de Santa Ana**, indicó el diputado por el Distrito XIX con sede en Tacámbaro, Vicente Gómez Núñez.

El legislador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT) en el Congreso de Michoacán, dio a conocer que como cada año y como parte de las **actividades dirigidas a la niñez**, se realiza la **entrega de juguetes**, la Cabalgata de Los Reyes Magos y la **partida de la rosca en las localidades y municipios del Distrito**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/acompa%C3%B1a-%C3%A1-vicente-g%C3%A9mez-a-los-reyes-magos-en-convivencias-en-el-distrito-xix>

MICHOACÁN

Desde el Puerto de Lázaro Cárdenas, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, fijó una postura clara sobre la relación bilateral con Estados Unidos (EU): coordinación y colaboración como países vecinos, pero sin subordinación y con la soberanía como línea que no se negocia.

Durante su mensaje, centrado en encumbrar los programas del bienestar y las acciones de la 4T, la mandataria subrayó que la cooperación entre ambos países es necesaria para enfrentar problemáticas comunes.

Particularmente, para revertir la violencia y el tráfico de drogas, aunque advirtió que estas acciones deben darse en un marco de respeto mutuo y de independencia nacional.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/la-independencia-no-se-negocia-lanza-sheinbaum-a-eu-desde-michoacan/>



12 DE ENERO 2026

Con Estados Unidos de Norteamérica “nos coordinamos, colaboramos, pero nunca nos subordinamos”, afirmó la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, quien advirtió que la soberanía no se negocia, ya que es la independencia de la patria. “Pero que quede claro siempre, y así va a actuar su presidenta no tengan la menor duda, con Estados Unidos nos coordinamos, colaboramos, pero nunca nos subordinamos, y la independencia no se negocia”, aseguró.

En el municipio de Lázaro Cárdenas, Sheinbaum Pardo pareció responder a los señalamientos del presidente norteamericano, Donald Trump, quien ha insistido en una incursión terrestre en el país, donde -ha reiterado- gobiernan los cárteles de la delincuencia.

<https://postdata.news/con-eeuu-colaboracion-pero-nunca-subordinacion-presidenta-de-mexico/>

“*¡No estás sola!*”, expresó en un breve mensaje el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, durante la visita de la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** al puerto de Lázaro Cárdenas, en medio de **tensiones con Estados Unidos**.

El espaldarazo se da luego de que el presidente **Donald John Trump** amagara con incursionar en territorio mexicano, al considerar que los **cárteles de la droga gobiernan el país**, declaración que hizo días después de la **intervención militar en Venezuela**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/mexico/no-estas-sola-gobernador-de-michoacan-respalda-a-sheinbaum-ante-amenazas-de-eu-27620042>

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo reconoció por primera vez en evento público “los problemas de inseguridad” que vive Michoacán y que existen delitos que “nos afectan mucho”, por lo que afirmó que su administración atiende las causas y combate la impunidad.

Al entregar en el municipio de Lázaro Cárdenas apoyos de programas para el bienestar, la mandataria se refirió a la implementación del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, aunque no precisó que se puso en marcha tras el asesinato del expresidente de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez.

<https://postdata.news/reconoce-claudia-sheinbaum-los-problemas-de-inseguridad-que-enfrenta-michoacan/>

El titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), general Ricardo Trevilla Trejo, descartó que aeronaves extranjeras hayan sobrevolado territorio nacional, incluidos los cielos de Michoacán, como se ha especulado en últimos días.

Durante una atención a medios este domingo, el general Trevilla aseguró que los vuelos detectados recientemente corresponden a aeronaves de dependencias



12 DE ENERO 2026

mexicanas, integradas en el Gabinete de Seguridad, y que todas las operaciones están bajo estricto control del Centro Nacional de Vigilancia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sedena-niega-vuelos-de-aeronaves-extranjeras-sobre-michoac%C3%A1n>

Para que haya una consecuencia positiva en el planteamiento de abatir carteles delincuenciales, como propone Estados Unidos, es necesaria la coordinación y no la invasión ni el intervencionismo, señaló Carlos Garfias Merlos, arzobispo de Morelia. Durante la rueda de prensa dominical en la Catedral de Morelia, el líder religioso expresó que la relación entre el gobierno y la Iglesia depende de los procesos que se sigan, a fin de que la propia Iglesia —o las iglesias, en general— y sus líderes religiosos eviten cualquier situación que perjudique a la comunidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/rechaza-azobispo-de-morelia-intervencion-extranjera-contra-carteles/>

Para que haya una consecuencia positiva en el planteamiento de abatir carteles delincuenciales como propone Estados Unidos, es necesaria la coordinación y no la invasión e intervencionismo, señaló Carlos Garfias Merlos, arzobispo de Morelia. En la rueda de prensa de los domingos en la Catedral de Morelia, el líder religioso externó que en el tema de la relación de un gobierno con la iglesia depende de los procesos que se están teniendo para que la propia iglesia o las iglesias, hablando de los líderes religiosos puedan evitar cualquier situación en perjuicio de la comunidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/para-abatir-carteles-necesaria-la-coordinacion-y-no-invasion-azobispo/>

Después de que en el mes de noviembre de 2025, la presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo anunciara la implementación del Plan Michoacán para La Paz y la Justicia, ésta informó que tanto el desarrollo económico y atención de los jóvenes son los "dos brazos" para atender la inseguridad de la entidad.

Durante su visita al puerto de Lázaro Cárdenas para anunciar los avances de los programas del Bienestar, indicó que en estos momentos el tema de los jóvenes es lograr que ninguno de ellos se acerque a un grupo delictivo, destacando que es de suma importancia que ninguno de ellos los vea como una opción de vida cuando en realidad es una opción de cárcel, una opción de muerte.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/11/desarrollo-economico-y-atencion-de-los-jovenes-los-dos-ejes-centrales-del-plan-michoacan-presidenta-de-mexico/>

Desde **Lázaro Cárdenas**, la Presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** afirmó que con la implementación del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia** se logran resultados en



12 DE ENERO 2026

materia de seguridad y el **Gobierno de México** mantiene cercanía con la población a través de la atención a las causas.

“Y por eso en el **Plan Michoacán** decidimos impulsar créditos para el campo, apoyo para el manejo forestal, ampliar el programa **Sembrando Vida**, dar precios especiales para los productores de maíz y de lenteja. Aumentar la electrificación en todo el estado, el internet gratuito que se amplíe en todo el estado, mayor turismo, desarrollo turístico, más **Jóvenes Construyendo el Futuro**, carreteras, caminos rurales, inversión en agua potable, más preparatorias, la **beca Gertrudis Bocanegra**, los **Planes de Justicia** para pueblos originarios, más hospitales y más viviendas.

<https://www.azon.com.mx/estados/2026/01/11/plan-michoacan-por-la-paz-y-la-justicia-nos-permite-estar-cerca-y-entregar-resultados-sheinbaum/>

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo estar convencida de que la estrategia de seguridad implementada por su gobierno habrá de dar resultados, pues el número de homicidios ha disminuido 40 por ciento en todo el país desde el inicio de su administración.

En su visita a Michoacán, la mandataria mexicana señaló que más violencia no lleva a nada, al referirse a la estrategia de seguridad, por lo que consideró que para la pacificación es prioritario disminuir la impunidad y seguir con la atención a las causas, con una estrategia integral que dará resultados, reiteró.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/estoy-convencida-de-que-estrategia-de-seguridad-dara-resultados-afirma-sheinbaum-desde-michoacan.htm>

Los avances del **Plan Michoacán por la Justicia y la Paz** fueron presentados este domingo 11 de enero en el municipio de **Lázaro Cárdenas**. En una asamblea, que tuvo por nombre **Programas Bienestar**, la **Presidenta Claudia Sheinbaum** reiteró su compromiso de estar cerca de las y los michoacanos.

“Y vamos a estar cerca, estamos visitando todas las casas del estado de Michoacán y al mismo tiempo fortaleciendo la Estrategia de Seguridad y va a ir dando resultados. Estoy convencida de ello”, aseguró en la Unidad Deportiva Lázaro Cárdenas este 11 de enero.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2026/1/11/claudia-sheinbaum-presenta-avances-del-plan-michoacan-se-implementan-becas-seguridad-salud-758266.html>

La **Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo** afirmó este domingo que gracias a la implementación el **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia** se han logrado **resultados** en materia de **seguridad**, esto durante su visita a la entidad. Dicha estrategia fue implementada por el **Gabinete de Seguridad del Gobierno federal** a raíz del asesinato del Alcalde de



12 DE ENERO 2026

Uruapan, **Carlos Manzo**, con el objetivo de combatir a los grupos de la **delincuencia organizada** que operan en territorio michoacano.

<https://www.sinembargo.mx/4750359/sheinbaum-destaca-avances-de-plan-michoacan-vamos-a-estar-cerca-promete-al-estado/>

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, supervisó este fin de semana la planta Fertinal de Petróleos Mexicanos (Pemex), ubicada en el puerto de Lázaro Cárdenas, donde destacó el papel estratégico de esta instalación para la soberanía alimentaria del país y reconoció las acciones que emprendió el expresidente López Obrador para fortalecer la producción nacional de fertilizantes.

“Con el gobierno del (ex)presidente López Obrador, Pemex inició la recuperación de la capacidad para producir fertilizantes. Actualmente trabajamos en ampliarla y mejorarla. Hoy supervisamos la planta Fertinal en Lázaro Cárdenas, Michoacán”, afirmó la Presidenta en sus redes, al subrayar que la recuperación y el fortalecimiento de la industria nacional de fertilizantes son fundamentales para reducir la dependencia alimentaria del exterior y garantizar el abasto del producto al campo.

<https://www.azon.com.mx/mexico/2026/01/11/sheinbaum-supervisa-planta-fertinal-de-pemex-en-lazaro-cardenas-michoacan/>

La presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, rechazó los señalamientos de la oposición que acusan a su gobierno de autoritario y sostuvo que en México hay plenas libertades y una democracia fortalecida por la participación popular.

Durante su mensaje en su visita a Lázaro Cárdenas, Claudia Sheinbaum afirmó que la Cuarta Transformación se sostiene en principios claros que no han cambiado.

<https://www.contramuro.com/sheinbaum-rechaza-acusaciones-de-autoritarismo-durante-gira-en-michoacan/>

Durante su visita a Lázaro Cárdenas, Michoacán, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, reafirmó la importancia estratégica de este puerto y su entorno dentro del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, la ambiciosa estrategia del Gobierno federal para atender la inseguridad y propiciar desarrollo con justicia en la entidad. Sheinbaum destacó que Lázaro Cárdenas es un nodo clave para la paz, la seguridad y la economía, debido a su relevancia logística y su conectividad con mercados nacionales e internacionales, lo que lo convierte en una pieza central para garantizar crecimiento y bienestar en Michoacán.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/11/lazaro-cardenas-punto-clave-del-plan-michoacan-por-la-paz-y-la-justicia-asegura-sheinbaum/>

El Gobierno de México comenzará la **modernización de dos a cuatro carriles** la **autopista Siglo XXI** del tramo de Nueva Italia hasta Lázaro Cárdenas, anunció el



12 DE ENERO 2026

titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SIC), Jesús Antonio Esteva Medina.

Especificó que el proyecto tendrá una **duración de cuatro años** y se realizará en tres etapas, la primera con una inversión de **6 mil 400 millones de pesos**, la segunda con **4 mil millones de pesos** y la tercera con una inversión de **5 mil 600 millones de pesos**, por lo que serán casi 16 mil millones de pesos de inversión.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/anuncian-modernizaci%C3%B3n-de-la-siglo-xxi-de-nueva-italia-a-l%C3%A1zaro-c%C3%A1rdenes>

Con una inversión total de 16 mil millones de pesos, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), anunció el arranque de la ampliación a cuatro carriles de la Autopista Siglo XXI, en el tramo Nueva Italia-Lázaro Cárdenas, con un tiempo estimado de conclusión de la obra de 4 años.

El titular de la dependencia, Jesús Antonio Esteva Medina calculó que la modernización de los últimos 146 kilómetros de esta vía de comunicación, que une a la capital michoacana con el puerto de Lázaro Cárdenas, terminaría a finales del 2029.

“Y finalmente, estaremos, hoy estamos anunciando que estamos ya iniciando los trabajos de la autopista de Nueva Italia a Lázaro Cárdenas, que son 146 kilómetros.

<https://postdata.news/con-16-mil-mdp-anuncian-el-inicio-de-la-ampliacion-a-4-carriles-de-la-autopista-nueva-italia-lc/>

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, informó que el Plan Michoacán contempla 41 acciones en materia de salud en 23 municipios del estado, con una inversión cercana a los 12 mil millones de pesos.

En el marco de la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a la ciudad portuaria, este domingo, Robledo refirió que estos recursos buscan fortalecer la infraestructura, los servicios médicos y la atención preventiva, bajo el principio de “por el bien de todos, primero los pobres”.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/canaliza-plan-michoacan-12-mmdp-del-imss-en-23-municipios-zoe-robledo/>

El director general del **Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)**, Zoé Robledo, anunció que en el marco del **Plan Michoacán** por la Paz y la Justicia se invertirán 660 millones de pesos en Lázaro Cárdenas, con el propósito de consolidar y ampliar la infraestructura médica y social de la región, acercando servicios de calidad y bienestar a la población.

Durante el evento Programas para el Bienestar encabezado por la **presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo**, el titular del Seguro Social destacó que estas acciones forman parte de un esfuerzo integral que contempla obras médicas y de prestaciones sociales, además del fortalecimiento de la plantilla de personal en el estado.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/invierte-imss-660-mdp-lazaro-cardenas-plan-michoacan-paz-justicia>



12 DE ENERO 2026

El Plan a Michoacán por la Paz y la Justicia tiene **grandes resultados en materia educativa** y en infraestructura carretera.

Comentó que con **la nueva beca Gertrudis Bocanegra se beneficiarán más de 50 mil jóvenes universitarios** de instituciones públicas con un apoyo de movilidad y transporte.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/plan-michoac%C3%A1n-tiene-resultados-bedolla>

Desde Lázaro Cárdenas, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, afirmó que el **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia** ya presenta resultados concretos en materia de educación, infraestructura y salud, como parte de una estrategia integral para el desarrollo del estado.

Durante su mensaje, el mandatario estatal agradeció a la **presidenta Claudia Sheinbaum Pardo** por el impulso al plan y señaló:

“De manera especial quiero agradecerle a la **presidenta Claudia Sheinbaum** por el Plan Michoacán por la paz y la justicia”.

<https://www.azon.com.mx/estados/2026/01/11/plan-michoacan-ya-muestra-resultados-en-becas-infraestructura-y-salud-ramirez-bedolla/>

Al concluir la gira del fin de semana que encabezó la presidenta **Claudia Sheinbaum**, por los estados de Guerrero y Michoacán, la secretaria de Bienestar, **Ariadna Montiel Reyes**, señaló que a través de las Pensiones y Programas de Bienestar, México avanza hacia una verdadera prosperidad compartida, para crear derechos y se pone primero a quienes por años fueron olvidados.

“Para construir una prosperidad compartida, como primera tarea, los Programas de Bienestar encarnan esa convicción, llegan de manera directa a las familias y devuelven los recursos públicos donde siempre debieron estar: en las manos del pueblo”, puntualizó, desde el municipio de Lázaro Cárdenas, Michoacán.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2026/1/11/ariadna-montiel-en-michoacan-13-millones-de-mexicanas-mexicanos-reciben-las-pensiones-programas-de-bienestar-758318.html>

Hay “**delitos que nos afectan mucho**”, pero en lo que va del gobierno actual han disminuido **40 por ciento los homicidios dolosos**, expuso la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** durante su visita al puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán. Aseguró que **va a dar resultados el Plan Michoacán Por la Paz y la Justicia** —presentado luego del asesinato del alcalde **Carlos Alberto Manzo Rodríguez (Uruapan)**—, y pesumió los que ha dejado su gobierno en **poco más de un año**.
<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/desde-michoacan-sheinbaum-presume-reduccion-del-40-en-homicidios-dolosos-27620576>



12 DE ENERO 2026

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, afirmó que la promoción de la paz no significa negar la existencia de la violencia, sino saber responder a sus consecuencias mediante el acompañamiento a las víctimas y la coordinación entre autoridades civiles, religiosas y sociedad civil, en un contexto marcado por hechos violentos recientes en Michoacán.

Durante su rueda de prensa dominical, Garfias Merlos sostuvo que la Iglesia no tiene la capacidad de evitar por sí sola la violencia, pero sí de incidir en la atención a quienes resultan afectados.

<https://www.contramuro.com/llama-arzobispo-a-enfrentar-consecuencias-de-violencia-en-michoacan/>

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, reconoció que la ola de violencia que persiste en Michoacán ha generado temor entre aspirantes al sacerdocio y miembros de la comunidad clerical, situación que ha provocado que algunos opten por no acudir a actividades litúrgicas fuera de sus municipios.

Durante su tradicional conferencia de prensa dominical, previa a la celebración eucarística, el jerarca católico explicó que el **clima de inseguridad** representa una **amenaza constante tanto para la sociedad en general como para la Iglesia**, lo que ha obligado a modificar **dinámicas históricas** y a establecer protocolos de protección durante los traslados.

<https://changoonga.com/2026/01/11/por-violencia-en-michoacan-sacerdotes-han-modificado-sus-labores-arzobispo-de-morelia/>

Por su presunta relación con el homicidio del alcalde Carlos Manzo Rodríguez, el gabinete de seguridad federal informó de la detención del director de Relaciones Públicas y Protocolo del ayuntamiento de Uruapan, identificado como Samuel N, a quien acusan de haber proporcionado información sobre el itinerario del edil y de sus actividades durante el Festival de las Velas el día de su asesinato.

En conferencia de prensa en la Ciudad de México, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch informó que el funcionario le notificó de los retrasos y movimientos del edil a José Elogio, alias “viejito”, de oficio taxista.

<https://postdata.news/director-de-protocolo-de-uruapan-y-taxista-detenidos-por-su-presunta-relacion-con-el-homicidio-de-carlos-manzo/>

Yesenia Méndez Rodríguez, secretaria particular de la presidenta municipal de Uruapan, Michoacán, Grecia Quiroz, y de su esposo asesinado Carlos Manzo, “sólo fue entrevistada” para desahogar investigaciones sobre el homicidio de éste, aclaró el fiscal general de Justicia de Michoacán, Carlos Torres Piña.



12 DE ENERO 2026

En conferencia, junto con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, el fiscal confirmó que la funcionaria está libre y explicó que el llamado para ella ocurrió como se ha hecho con otros 10 servidores públicos del municipio.
<https://www.proceso.com.mx/nacional/justicia/2026/1/11/secretaria-particular-de-quiroz-manzo-solo-fue-entrevistada-aclara-el-fiscal-de-michoacan-366302.html>

El fiscal general de Michoacán, Carlos Torres Piña, aseguró que “está comprobado” que César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias “El Botox”, líder del cártel Los Blancos de Troya, es el autor intelectual del asesinato del líder limonero Bernardo Bravo Manríquez.

En conferencia, junto con integrantes del gabinete de seguridad nacional, el funcionario de Michoacán agregó que entre el 5 y 6 de noviembre del 2025 la Fiscalía obtuvo las órdenes de aprehensión contra dicho sujeto, identificado como uno de los principales extorsionadores de productores, cortadores, empacadores y transportistas de limón en Michoacán.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/justicia/2026/1/11/el-botox-es-el-autor-intelectual-del-asesinato-de-lider-limonero-asegura-fiscal-de-michoacan-366320.html>

El Gabinete de Seguridad del Gobierno de México y la Fiscalía General de Michoacán afirmaron que César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias “El Botox”, es un objetivo “prioritario” para ser detenido por diversos crímenes, entre ellos ser autor material e intelectual del homicidio del líder limonero Bernardo Bravo Manríquez, asesinado en octubre del año pasado.

La afirmación se dio este domingo en conferencia de prensa del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, al ser cuestionado sobre el video difundido este fin de semana por Sepúlveda Arellano, presunto líder de “Los Blancos de Troya”, dirigido a la presidenta Claudia Sheinbaum y a él, en el que exigió la liberación de su esposa e hija al asegurar que fueron detenidas ilegalmente y con testimonios falsos.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/11/politica/el-botox-asesino-del-lider-limonero-de-michoacan-en-la-mira-del-gabinete-de-seguridad>

A través de un nuevo video en redes sociales, el líder del grupo delictivo Los Blancos de Troya, César Alejandro Sepulveda, El Botox, se deslindó de la muerte del Líder de Citricultores, Bernardo Bravo, y acusó a un hermano del occiso de colaborador de los grupos delictivos de la Tierra Caliente, de trasladar dinero de estados unidos hasta Apatzingán, producto del narcotráfico.

En el video de poco más de 5 minutos, el Botox solicitó a la Presidenta Claudia Sheinbaum y al Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch investigar a la familia de Bernardo Bravo, entre ellos a su hermano Jaime, a quien



12 DE ENERO 2026

señala de recibir dinero de la mafia en Estados Unidos, y entregarlo en Apatzingán en moneda nacional, además de señalarlos de beneficiarse del manera ilícita para obtener recursos y poner empaques limoneros en Apatzingán.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/yo-no-mate-a-bernardo-bravo-dice-el-botox-en-un-nuevo-video/>

La reforma constitucional de medio ambiente, propuesta por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, establece como política de estado que el gobierno use tecnologías de geoprocесamiento y análisis de datos espaciales para la prevención, investigación, sanciones y reparación de los daños ambientales en Michoacán, explicó el titular de la Secretaría del Medio Ambiente (Secma), Alejandro Méndez López.

El secretario subrayó que con esta enmienda legal, tanto la actual administración estatal como los próximos gobiernos tendrán la obligación de mantener los sistemas de vigilancia satelital del medio ambiente en la entidad, tales como el **Guardián Forestal y próximamente el Guardián del Agua.**

<https://changoonga.com/2026/01/11/michoacan-apuesta-por-tecnologia-satelital-para-proteger-bosques-y-agua/>

Luego del periodo vacacional decembrino, más de 1.2 millones de estudiantes de todos los niveles retomaron sus actividades académicas en las aulas de educación básica y media superior en Michoacán, reportaron medios locales y redes sociales del sector educativo estatal

El regreso a clases se da después de varias semanas de receso por las fiestas decembrinas y el Día de Reyes, lo que marca el inicio de la segunda etapa del ciclo escolar en la entidad.

<https://www.contramuro.com/mas-de-1-2-millones-de-estudiantes-de-michoacan-regresan-a-las-aulas-este-lunes/>

La Secretaría del Bienestar de Michoacán presentó el “Diversímetro”, una herramienta visual diseñada para ayudar a la ciudadanía a reconocer las distintas formas de violencia que enfrentan las personas de la diversidad sexual y de género. Su objetivo es visibilizar estas agresiones y brindar información sobre cuándo actuar o denunciar.

El recurso utiliza un diseño tipo termómetro que clasifica los actos violentos en tres niveles. El primero, en amarillo, identifica conductas sutiles pero frecuentes, como bromas sobre orientación sexual o identidad de género, uso incorrecto de pronombres o la negación de la identidad de una persona.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/11/michoacan-lanza-el-diversifometro-para-identificar-violencia-contra-personas-lgbt/>



12 DE ENERO 2026

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El senador por Michoacán, Raúl Morón Orozco, aseguró que no tiene una obsesión por convertirse en candidato de la 4ta Transformación al gobierno del estado y afirmó que esperará los tiempos que marque su partido para cualquier definición rumbo al proceso electoral.

En entrevista durante la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum al puerto de Lázaro Cárdenas, **el legislador morenista señaló que se mantiene tranquilo respecto al tema** y subrayó que quienes tengan aspiraciones deben conducirse con transparencia y respeto a las reglas internas.

<https://changoonga.com/2026/01/11/yo-no-tengo-fijacion-con-la-gubernatura-de-michoacan-moron-en-visita-de-sheinbaum/>

En el marco de la gira de trabajo de la **presidenta Claudia Sheinbaum Pardo** por Michoacán, legisladoras y legisladores federales de esa entidad, **encabezados por el senador Raúl Morón Orozco y la senadora Celeste Ascencio Ortega**, expresaron su respaldo político e institucional a la mandataria federal.

A través de un posicionamiento conjunto, las y los representantes del **grupo parlamentario de Morena por Michoacán** manifestaron su apoyo a la conducción firme y responsable de la política exterior del gobierno federal, en particular en lo relativo a la relación bilateral entre **México y Estados Unidos**.

<https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/legisladores-de-morena-en-michoacan-respaldan-a-sheinbaum-durante-su-gira-por-el-estado-27619438>

El senador de la República, Raúl Morón Orozco, **no ve una intervención de Estados Unidos en México**, inclusive puntualizó que las condiciones económicas y políticas del país **son diferentes a las de Venezuela**.

Sin embargo reconoció que el presidente de los Estados Unidos, **Donald Trump, es impredecible**, por lo que la defensa desde la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo es **fundamental para la defensa de la soberanía**.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/ra%C3%BAl-mor%C3%B3n-no-ve-una-intervenci%C3%B3n-de-eeuu-en-m%C3%A9xico>

El **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia** debe tomar en cuenta la **voz de la sociedad**, destacó el senador de la República, Raúl Morón Orozco.

En entrevista, indicó que hoy existe una coordinación entre el Gobierno de México y el Estado para que se concreten acciones que ayuden a consolidar y concretarse cada uno de los ejes del Plan Michoacán.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/plan-michoac%C3%A1n-debe-escuchar-a-la-sociedad-ra%C3%BAl-mor%C3%B3n%C3%B3n>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE ENERO 2026

La senadora por Michoacán, Celeste Ascencio, **destacó el liderazgo, la sensibilidad social y el compromiso permanente de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo**, durante su reciente visita al estado, subrayando que su mensaje resulta alentador e inspirador para el pueblo michoacano.

“La presidenta es una mujer incansable, comprometida con el bienestar de las mayorías y con una visión clara de transformación para nuestro país”, expresó la legisladora.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reconoce-celeste-ascencio-el-compromiso-de-la-presidenta-con-el-estado-y-respalda-el-plan-michoac%C3%A1n>

Para la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al puerto de Lázaro Cárdenas y las noticias que trajo consigo, entre ellas la ampliación de la autopista Siglo XXI a cuatro carriles, ratifican que Michoacán es prioridad en la agenda federal.

“La presidenta Claudia Sheinbaum ratifica el respaldo, el compromiso y el profundo cariño que le tiene al pueblo de Michoacán con tres grandes noticias que generarán bienestar para miles de familias michoacanas”, dijo en comunicado de prensa.
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-prioridad-de-la-presidenta-claudia-sheinbaum-gladyz-butanda/>

En respuesta a **un clima de tensión internacional** acrecentado por las presiones de Estados Unidos, el partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) puso en marcha una estrategia masiva de **comunicación a nivel nacional**: las *“Jornadas en Defensa de la Soberanía Nacional”*. Esta iniciativa busca **recordar a la ciudadanía la vocación histórica de México como nación libre e independiente**, un principio que, según el partido, no admite negociación alguna con potencias extranjeras.

La Secretaria General de Morena, Carolina Rangel Gracida, detalló la magnitud de la convocatoria, la cual ha superado las expectativas iniciales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/morena-lanza-jornadas-nacionales-en-defensa-de-la-soberan%C3%ADA>

El presidente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora, aseguró que la visita de la Presidenta Claudia Sheinbaum a Lázaro Cárdenas confirma un cambio histórico en la relación entre el desarrollo económico y los derechos sociales en el estado. “La modernización ya no es sinónimo de desigualdad. Hoy se está demostrando que se puede crecer, industrializar, exportar y crear empleo sin abandonar al pueblo”, afirmó. De acuerdo con un comunicado, Mora destacó que la Presidenta subrayó la importancia del puerto como punto neurálgico del Pacífico, no solo para México sino para los nuevos corredores comerciales internacionales, y remarcó que ese crecimiento no será excluyente ni concentrado en unos cuantos: “Nuestra Presidenta



12 DE ENERO 2026

dejó claro que la época de los puertos prósperos con ciudades pobres se acabó. En Michoacán el desarrollo económico irá acompañado de justicia social, derechos laborales y bienestar para las familias".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/visita-de-sheinbaum-confirma-desarrollo-con-justicia-social-en-michoacan/>

La investigación por el homicidio del presidente municipal de Uruapan, **Carlos Manzo Rodríguez**, continúa en manos de la **Fiscalía General del Estado de Michoacán**, señalaron legisladores de Morena, quienes insistieron en que se debe permitir a la autoridad ministerial avanzar sin presiones ni juicios anticipados. En paralelo, el **Partido Revolucionario Institucional** (PRI) condenó un reciente ataque armado en la entidad y responsabilizó al gobierno morenista por la inseguridad que persiste en el estado.

<https://www.azon.com.mx/mexico/2026/01/11/fgr-avanza-en-investigaciones-sobre-caso-manzo-legisladores-de-morena/>

El presidente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Alejandro Moreno Cárdenas**, condenó este domingo 11 de enero el **ataque armado** contra **René Valencia, hermano de Guillermo Valencia Reyes**, dirigente estatal del PRI en Michoacán, quien fue emboscado mientras transitaba por la carretera que conecta Pátzcuaro con Erongarícuaro.

A través de un mensaje difundido **en redes sociales**, el dirigente priista informó que, aunque la víctima logró sobrevivir, el hecho evidencia el grado de violencia que persiste en la entidad. "**El mensaje es brutal: en Michoacán, el crimen ataca con armas largas**, sin miedo y con total impunidad", afirmó.

<https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/pri-condena-ataque-armado-en-michoacan-y-acusa-al-gobierno-de-permitir-impunidad-27618346>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, aseguró que el atentado contra su hermano René Valencia fue un ataque directo y no un intento de robo, como se ha difundido en algunas versiones, luego de los hechos ocurridos en las inmediaciones de la comunidad indígena de Jarácuaro, en el municipio de Erongarícuaro.

Durante una transmisión realizada en redes sociales a través de la página Revolución Social este domingo, el líder priista **relató que un grupo armado de entre 10 a 15 camionetas de sicarios agredió a balazos a su hermano**, dirigente de dicha organización y excandidato del PRI a la alcaldía de Morelia.

<https://changoonga.com/2026/01/11/michoacan-fue-ataque-directo-y-no-un-intento-de-asalto-memo-valencia-sobre-emboscada-a-su-hermano-rene/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE ENERO 2026

En el ataque a René Valencia, hermano de Memo Valencia, el crimen organizado dejó en claro el poder que ejerce; desarmó a los escoltas del mecanismo de protección federal y los privó de su libertad por unas horas.

Así lo relató en una transmisión en vivo el líder del Partido de la Revolución Institucional (PRI), quien aseguró que no fue una situación fortuita ni un asalto, sino un acto previamente estudiado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/los-escoltas-de-rene-fueron-sometidos-asegura-guillermo-valencia/>

El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Víctor Manríquez González, encabezó una reunión de trabajo con la Comisión Operativa Estatal, en la que se definieron las líneas estratégicas que se seguirán durante este 2026, con el objetivo de ampliar la presencia del movimiento, llegar a más ciudadanas y ciudadanos y consolidar la estructura partidista en la entidad.

Durante el encuentro, en el que participaron la coordinadora de la Bancada Naranja en el Congreso del Estado, Grecia Aguilar Mercado; el Delegado Nacional de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Carlos Herrera Tello; integrantes de la Comisión Operativa Estatal, delegadas y delegados regionales, así como las y los regidores de Morelia Kathia Ortiz y de Lázaro Cárdenas Marvin Toledo, se coincidió en la necesidad de redoblar esfuerzos y fortalecer el trabajo en territorio.

<https://www.contramuro.com/movimiento-ciudadano-fortalece-ruta-en-michoacan-en-2026-100126/>

El exdirigente municipal del PRI, Roberto Carlos López García, señaló que más que la marca, los votantes morelianos votan por el ciudadano, por el perfil, y bajo esa óptica, anticipó que la plaza será refrendada por el proyecto de Alfonso Martínez.

Veo que el Presidente construyó una fuerza política, construyó una marca y la sociedad así lo compró, apuntó.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/morelia-2027-plaza-sera-refrendada-por-proyecto-de-alfonso-secretario/>

Como parte de su acompañamiento a los ejercicios de democracia comunitaria y libre determinación de los pueblos indígenas en la entidad, el Instituto Electoral de Michoacán ([IEM](#)) llevó a cabo dos consultas previas, libres e informadas, a fin de determinar si las comunidades indígenas de Xhániro y El Moral, del municipio de Tingüindín, desean transitar a la administración directa de los recursos presupuestales que les corresponden.

<https://www.contramuro.com/iem-acompana-consultas-comunitarias-indigenas-en-tinguindin/>



12 DE ENERO 2026

SEGURIDAD

Este sábado la comunidad nahua, El Salitre de Estopila, en el municipio de Chinicuila, en la Sierra-Costa de Michoacán, fue atacada con explosivos por integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación.

La alerta fue emitida por los propios habitantes de la comunidad, quienes reportan un joven de 20 años gravemente herido tras ser alcanzado por uno de los explosivos mientras realizaba labores de cosecha de maíz en el sembradío de su familia. Señalan la afectación de viviendas por los ataques y pérdidas materiales.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2026/1/10/integrantes-del-cjng-atacan-con-explosivos-comunidad-nahua-en-la-sierra-costa-de-michoacan-366260.html>

Dos hombres fueron asesinados a balazos en la colonia Niños Héroes, también conocida como «El Duende», del municipio de Apatzingán. La Fiscalía Regional de Justicia ha comenzado con las averiguaciones respectivas.

Fue la noche de este sábado cuando vecinos de la calle Niños Héroes, **reportaron una agresión armada en contra de dos sujetos, a manos de pistoleros que se dieron a la fuga.**

<https://changoonga.com/2026/01/11/michoacan-rojo-matan-a-2-chavitos-en-apatzingan-en-diferentes-lugares/>

Diciembre de 2025 cerró como el mes con mayor número de asesinatos de policías y militares en Michoacán; tan solo en un hecho, seis policías comunitarios quedaron hechos pedazos luego de la explosión de un carro bomba en el municipio costero de Coahuayana.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/diciembre-el-mes-mas-mortal-de-2025-para-policias-y-militares-en-michoacan-11-perdieron-la-vida.htm>

Para combatir los delitos de alto impacto en los límites con Guanajuato, agentes de la Guardia Civil reforzaron las tareas operativas y disuasivas en Puruándiro, a fin de garantizar entornos de paz para la población.

Derivado de las recientes mesas de trabajo entre autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y de la Policía estatal de Guanajuato, se acordó el fortalecimiento de la estrategia interestatal; lo anterior, en estrecha coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa).

<https://www.emprededorpolitico.com/noticia/fortalecen-estrategia-interestatal-para-combatir-delitos-de-alto-impacto-en-la-frontera-de-michoacan>



12 DE ENERO 2026

El terror volvió a apoderarse de Uruapan la noche de este domingo, cuando sujetos armados irrumpieron violentamente en un domicilio de la colonia Luis Martínez Villicaña y ejecutaron a balazos a un joven, cuyo cuerpo quedó tendido en el patio de la vivienda.

La calma nocturna fue rota por detonaciones de arma de fuego, lo que desató una movilización de la Policía Municipal tras recibirse el reporte de una persona gravemente herida en la calle Circuito del Pino, esquina con Hermanos Flores Magón. Al arribar al sitio, los uniformados y paramédicos se encontraron con una escena brutal: un hombre de aproximadamente 25 años de edad, yacía boca arriba, ya sin signos vitales, con múltiples impactos de bala.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/homicidio-nocturno-sacude-a-uruapan-michoacan-irrumpen-en-vivienda-y-acribillan-a-joven-en-su-propio-patio.htm>

COLUMNAS

ACUEDUCTO

¿Michoacán, en la mirada de Trump?

Por Samuel Ponce Morales

“Una serie de especulaciones se han desatado sobre qué pasaría en México, si Estados Unidos determina intervenir como lo hizo con Venezuela, que incluyó la aprehensión y extracción del entonces presidente de aquel país sudamericano, Nicolás Maduro Moros.

Los señalamientos contra el hoy ex presidente venezolano van desde las conspiraciones narcoterroristas e introducción de cocaína en suelo estadounidense hasta delitos vinculados con tráfico de armas, las cuales han sido ya expuestas en un tribunal del vecino país del norte.

Sin embargo, ha quedado evidente que las acusaciones contra Nicolás Maduro, más allá de su objetividad, han sido un claro y abierto pretexto para que Estados Unidos se apoderada de la industria petrolera que estaba siendo aprovechada por otras potencias, como China.

En el caso México se ha habla hasta el cansancio que es improbable una intervención estadounidense en territorio mexicano, una postura que la mandataria federal Claudia



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE ENERO 2026

Sheinbaum Pardo mantiene en su discurso, argumentando la buena relación y coordinación entre ambos países.

Lo anterior pese a las ya no insinuaciones, sino declaraciones amenazantes del presidente Donald Trump, que se captan con cautela, resurgiendo un candor de nacionalismo entre las y los mexicanos. En ese sentido, hay dos expresiones del gobernante sobre nuestro país que nos alarman y alertan:

“Algo se tiene que hacer con México” y que grupos del crimen organizado “gobiernan México”, considerando que no hay un control institucional contra esa situación a lo ancho y largo del país. Y, más allá, si son o no manifestaciones de carácter demagógica, uno lo puede responder.

Sí, mucho se ha dicho que no hay condiciones para ese tipo de acción estadounidense en el país, aduciendo que México no es Venezuela, razonando la existencia de una fuerte interdependencia económica, un gobierno elegido democráticamente y una evidente cooperación institucional.

Ante ello, habrá que plantearnos una serie de interrogantes, aunque solo abarquemos un solo renglón, el de la violencia: uno, el Estado mexicano está rebasado por el crimen organizado, en todo el país en algunos estados; y, en el último caso establecer si Michoacán estaría contemplado como tal.

Es evidente que no todo el territorio mexicano está rebasado, pero si hay entidades, regiones y municipios que, de manera focalizada, si lo están, como en el caso de Michoacán. De acuerdo a diversas fuentes oficiales y extraoficiales en la entidad se hay una fuerte presencia del crimen organizado.

Cierto, de manera fragmentada, al ubicarse en ella 17 grupos delictivos, entre ellos, los más sólidos, algunos considerados terroristas por Estados Unidos, que se expanden en buena parte del suelo michoacano, debido a la geografía estratégica, como, por ejemplo, el puerto de Lázaro Cárdenas.

Por igual, hay regiones enteras en donde la presencia criminal se hace presente porque representan un enorme movimiento económico, tales como las de Uruapan y de Apatzingán, sin dejar a un lado las de Zamora y de Zitácuaro, lo cual provocan paso a las extorsiones.

Veamos, el dominio criminal es más dominante en las siguientes regiones.

Tierra Caliente con Tepalcatepec, Buenavista y Aguililla, en la cual hay riqueza limonera y e propicia para instalar laboratorios de drogas sintéticas;

Lázaro Cárdenas, un necesario paso de materia prima para fabricar fentanilo; Oriente con Susupuato, Zitácuaro y Tuzantla por el cruce de sustancias enervantes, entre ellos el fentanilo arcoíris; y

Uruapan, indiscutible zona aguacatera, que da acceso a la coerción.

Como se vislumbra si hay elementos para exponer que, entre una serie de estados con igual o peores características, Michoacán es de las prioridades en materia de



12 DE ENERO 2026

seguridad para los Gobiernos de México y de Michoacán y evidentemente todo indica que está en la mira de los Estados Unidos.

La diferencia es que, en la entidad, a raíz de la muerte de Carlos Manzo Rodríguez, alcalde de Uruapan, se implementó el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia que, aun con una necia percepción ciudadana, empieza a tener avances cada vez mejor, no con la velocidad deseable, pero va.”

<https://acueductoonline.com/columna-acueducto-michoacan-en-la-mirada-de-trump/>

LOS SUSPIRANTES...

¿Cómo van los panistas e independientes en Morelia?

Por Nicolás Casimiro

“¿Cómo van los panistas e independientes que estarían interesados en contender por la alcaldía de Morelia en 2027?

En comparación a como estaba el panorama hace un año..., pues hay alguna mejora para ellos.

Hace 12 meses en el Morena y sus aliados del PVEM y el PT no veían competencia real por parte del proyecto que encabezan el alcalde independiente de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, y el jefe estatal del PAN, **Carlos Quintana Martínez**.

Después surgieron con cierta fuerza perfiles como el de la presidenta honoraria del DIF Morelia, **Paola Delgadillo Hernández** (independiente); el secretario del Ayuntamiento, **Yankel Benítez Silva** (independiente); y, el regidor del PAN, **Hugo Servín Chávez**.

También lo hicieron el diputado federal panista, **David Cortés Mendoza**; el director general del OOAPAS, **Adolfo Torres Ramírez** (PAN); y, el comisionado municipal de Seguridad Pública Municipal, **Alejandro González Cussi** (independiente).

A medio año éste último se fue diluyendo a partir de que fue removido de su encargo por el alcalde **Alfonso Martínez**.

Hoy quedan 5 posibles aspirantes a la alcaldía de Morelia por panistas e independientes, quienes han logrado cierto crecimiento y ya representan competencia, pero aún van cuesta arriba contra la marca y los aspirantes del Morena y sus aliados.

Sin duda alguna, este 2026 será intenso y habrá que darles seguimiento a estos 5 perfiles.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-como-van-los-panistas-e-independientes-en-morelia/>



12 DE ENERO 2026

DE INTERÉS PÚBLICO

Doctora, se termina el tiempo

Por Jaime López Martínez

“Claudia Sheinbaum parece arrinconada. Está arrinconada. Donald Trump fue lapidario este domingo: le exige que deje de suministrar petróleo a Cuba y que entregue ya a los narco políticos mexicanos a Estados Unidos. Nada más.

Una presidenta sin compromisos y, sobre todo, que realmente tomara las decisiones fundamentales en su gobierno, no sólo no tendría problemas para atender las peticiones de su principal socio, sino que incluso las atraería y las haría suyas como elementos de legitimidad y empoderamiento social. A fin de cuentas, ambas “sugerencias” norteamericanas son tan viables como justas: uno, ¿cómo porqué México debe cubrir el déficit petrolero de Cuba, si aquí tenemos una de las gasolinas más caras del mundo?, y dos, ante la imposibilidad de llevar a la cárcel a nadie de los narco políticos de la 4T, al menos permitir que Estados Unidos lo haga, parece razonable.

Pero en ambos temas hay un factor en común que los impide: se llama Andrés Manuel y se apellida López Obrador.

En efecto, Sheinbaum, aún si quisiera atender la convocatoria de Trump, está atada de manos porque tiene la instrucción de su jefe, gurú y antecesor de mantener e incluso redoblar el envío petrolero a la isla, porque el dinero ingresado por ese concepto no se fiscaliza, pero tampoco puede libremente entregar a nadie de la 4T ligado al narco, con todo y que hay material a pasto. La razón es sencilla: cae uno y como fichas de dominó caerían por decenas. A fin de cuentas, la 4T es sinónimo de narco poder.

Son horas claves para Sheinbaum: decidir entre mantener la obediencia a López Obrador o atender a la presión de Trump. Las dos cosas no se pueden compaginar. Es una u otra. De lo que decida dependerá en definitiva el rumbo que tome su gobierno. Nadie exagera cuando advierte que esta decisión le marcará como ninguna otra. Le espera la entronización o el barranco. Solo que tiene un problema: el tiempo. Y sí, porque el tiempo apremia. Trump no habló de plazos, pero después de lo sucedido en Venezuela, queda claro que tampoco es que sea muy paciente. Lo único que hoy no puede ya, es seguir pateando el bote en aras de ganar tiempo. Éste se acabó. Es tiempo de definiciones para la científica. Veremos.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/doctora-se-termina-el-tiempo/>